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高水平共建经济大动脉 高质量共赢合作大开放
渝桂川黔陇琼六省区市党报联动，邀请代表委员共话西部陆海新通道建设

赵文勇：从行业小白到机械专家劳动筑梦劳动筑梦··榜样同榜样同行行212212

重庆市第六届劳动模范和先进工作者

重
庆
市
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重庆市第六届劳动模范赵文勇，
是重庆市诚润机械有限公司技术部
操作工。自1998年参加工作以来，
他始终坚信“宝剑锋从磨砺出，梅花
香自苦寒来”的道理，正是“干一行，
爱一行，钻一行”的工作态度，“爱岗
敬业、争创一流，艰苦奋斗、勇于创
新，淡泊名利、甘于奉献”的工作作
风，他在自己的本职岗位上取得可喜
的业绩，也在自己的职业生涯中写下
了浓墨重彩的一笔。

勤学苦练 做业务行家

在入职前，赵文勇从未接触过机械
加工行业，面对零起步，他知难而上，秉
承坚定信念，端正认识，首先从《画法几
何》《车工技术》《金属切削机床概论》
《材料力学》等相关专业理论基础入手，
并合理运用到实践中去摸索、验证、提
升。同时，他主动参加了IATF-16949
体 系 、CQI- 9 热 处 理 过 程 ，
GJB9001C-2017体系等相关培训，提
升质量管理能力，完善自身知识结构。

功夫不负有心人。他不仅熟练掌握
了专业技能，而且善于思考，发挥敢想敢
干的创新思维方式，在担任车工班长期
间，将小巨人QTN100、海德曼T55齿毂
加工由过去的单机生产，改造成自动生
产线，一人同时操作两条生产线，提升了
效率，降低加工成本近40%。他举一反
三，并将这一改进广泛运用到6条生产
线，占齿毂加工的85%以上，为近两年实
现收入500万元奠定了坚实基础；同时
他又对小巨人QTN150三销轴叉生产
线，小巨人QTN150外星轮生产线进行
改造，均采用4台一条线，大幅提升产能，
占销售收入30%以上。

正是他大刀阔斧之举，彻底改变
了手工作坊式加工，搭建起精益生产
的平台，切实使公司加工制造水平迈
上了新的台阶；这也使他在2017年设
计改进的“球笼窗口冲压成型系统项
目”获得原重庆职工技术协会颁发的

“重庆市职工优秀技术创新成果”三
等奖；2019年在重庆市职业鉴定中获
得“中级电工”证书；2020年在重庆市

职业鉴定中获得“初级钳工”证书。
他作为参与成员之一，经过同事们的
共同努力，2019年，技术中心荣获“全
国工人先锋号”荣誉称号。

技术创新 做改革先锋

赵文勇深知“企业发展好，员工才能
受益”的道理，他始终把“爱企业，强企业，

我与企业共命运，企业与我共发展”作为
激励自己奋进的座右铭。凭着“干就干
一流，争就争第一”的韧劲，在技术创新、
岗位创优、降本增效的工作中为企业取
得了良好的经济效益和社会效益。

5年里，他紧跟企业发展步伐，面对
大量的新品开发试制任务，他敢于善于
冲锋在前，认真仔细分析每一个产品的
结构，材料性能，并因地制宜，制定合理工
艺路线，2020年他参与研发成功的新品
就达一百多种。

他还通过改进优化工艺、工装等，累计
实现降本增效达45万元，并获得国家实用
新型专利48项。其中，2016年牵头对空
置的搓丝机进行改装，并成功运用在套筒
搓字工艺上，将原有激光打标工艺的生产
节拍由30秒/件提升到5秒/件，加工成本由
0.2元/件降到0.04元/件，该项设备的改进，
实现年降本19.2万元；2018年，他通过充
分认证，在对热处理工艺进行跟踪验证和
工装改进之后，大胆地对AC98球笼的钢
管材料进行优化，使每件减少耗材10克，年
降本5万元。

肩扛责任 做好传帮带

在工作的同时，赵文勇总是言传身
教，不厌其烦地做好“传、帮、带”工作，面
对许多年轻人对机加工作“脏，累，无前
途”的偏激认识，他始终以己为例，循序
善诱，帮助他们端正学习态度；对在工作
中遇到困难，他不辞辛苦，毫无保留地帮
助解决；有同事遇到不会加工的产品，他
总是第一时间去指导、解决。

5年来，他带出的学员就有15人，
他把自已平时积累的数控车削经验、高
精密数控车床操作方法、解决设备故障
的经验等都倾囊相授，为公司培养了一
批中坚技术力量，其中大部分已成为了
生产骨干，岗位佼佼者。

安全生产方面，他始终以身作则，
在20年的工作历程中，实现了安全事
故为零的记录，他在严格要求自己的同
时，也不忘记作为班长肩上的责任，他
将“要我安全”转变为“我要安全”的理
念时刻运用到班组管理中，刻在员工的
脑海里，融入员工自觉的行为中，使大
家认识到“自己不仅是安全的第一责任
人，同时也是安全生产的护航人”。

潘锋 王天梅
图片由重庆市诚润机械有限公司提供

绘制加工工艺的赵文勇绘制加工工艺的赵文勇

全国人大代表、重庆市渝北区委书记于会文：

建设高水平开放临空大区
服务构建新发展格局

□重庆日报记者 颜若雯 王亚同

渝北区是陆海新通道建设的重要承载地，
渝北区将用好国内国际两个市场、两种资源，
深度参与中新互联互通示范项目和重庆自贸
试验区建设，以深化空港型国家物流枢纽建设
为契机，力争到2026年实现江北机场货邮吞吐
量突破 60 万吨、跻身全国前五，5 年进出口总
额累计突破 1 万亿元，成为面向东盟、外联欧
美、辐射全球的临空经济、枢纽经济示范窗口
和成渝地区对外开放的前沿阵地。

建设空港型国家物流枢纽，渝北从四个方面
重点发力。一是成立渝北区口岸物流产业发展
中心，发起成立西部地区航空枢纽全产业链大联
盟。二是全力支持机场T3B航站楼及第四跑道
建设，力争引领成渝世界级机场群建设，成为世
界航空网络重要节点。三是做好水陆空无缝对
接，实现货运“零换装”、客运“零换乘”。四是深
化与新加坡樟宜机场的合作，打造中新航空物流
中转集结中心和全球重要供应链控制中心。

全国人大代表、重庆市交通局局长许仁安：

提升西部陆海新通道
通行能力和衔接水平

□重庆日报记者 王亚同

截至 2021 年 12 月，重庆西部陆海新通道
累计运输27.2万标箱，运输货值约478.9亿元，
重庆通道物流和运营组织中心地位不断凸显。

重庆将提升西部陆海新通道通行能力和
衔接水平，推动重庆加快成为“一带一路”、长
江经济带、西部陆海新通道联动发展的战略性

枢纽和国际性综合交通枢纽城市。
在全力提升通道能力上，将聚焦通道东中

两线能力扩容，加快补齐短板，推进大能力主
通道建设。在全力提升物流效能上，提升通道
多式联运发展水平，推动形成多路径、多方式
的铁海联运、国际铁路联运、跨境公路班车运
输网络，加强与中欧班列和长江黄金水道高效
联动。积极推动兰渝高铁、万州至黔江高铁等
项目纳入国家相关规划，争取国家早日启动重
庆新机场、渝湘高铁黔江至吉首段等项目。

全国政协委员、重庆市政协副秘书长王济光：

推行铁路运单物权化
和铁海联运“一单制”

□重庆日报记者 周尤 戴娟

近年来，重庆不断加大同沿线省区市和有
关部门沟通配合，推动西部陆海新通道建设走
深走实，取得一系列成效。

但成效的背后，同样有需要完善的地方。
受国际国内多种复杂因素交织作用的影响，西
部陆海新通道现阶段尚未形成有效的组织协
同机制，难以有效组织通道国际物流及延伸配
套资源，高质量推进西部陆海新通道建设仍然
面临不少问题与挑战。

建议进一步明确通道及枢纽建设的各项
任务，发挥好国家和地方两个协调机制作用。
在此基础上，坚持对话交流、协商共建、融合发
展，深化RCEP各成员国之间的经贸合作。

在我看来，推行铁路运单物权化和铁海
联运“一单制”，形成以中国规则为标准的贸
易物流金融体系，是高质量推进西部陆海新
通道建设的关键一环。应持续推进铁海联运

“一单制”，加强铁路与海运规则对接，推进铁
路、海运作业单证电子化和数据共享开放，研
究推进铁海联运班列铁路运单与海运提单衔
接，拓展国际贸易和金融增值服务。

全国人大代表，广西北部湾国际港务集团
有限公司党委书记、董事长李延强：

尽快让内陆地区通往北部湾
东中西三线主通道全面畅通

□广西日报记者 简文湘 王春楠

北部湾国际港务集团今年将坚持“陆海统
筹、双向共济”理念，协助推动平陆运河、黄桶
至百色铁路开工建设，尽快让内陆地区通往北
部湾的东中西三线主通道全面畅通。

北部湾国际港务集团将按照自治区党
委、政府的决策部署，把西部陆海新通道建设
作为事关广西改革开放、创新发展全局的牵
引性工程做好。此外，主动对接长江经济带
发展，加强与成渝地区双城经济圈、海南自由
贸易港协同联动，深化与湘滇黔等周边省份
合作，大力促进西部陆海新通道沿线交通、物
流、商贸、产业深度融合，推动新通道真正成
为贯通南北、衔接陆海、协同沿线的经济大动
脉。抢抓区域全面经济伙伴关系协定机遇，
加大与东盟的开放合作，进一步激发新通道
对经济的重大拉动作用。

全国人大代表、四川省商务厅厅长曾卿：

构筑高能级开放通道枢纽
建设高能级国际物流通道

□四川日报记者 陈碧红

去年 12 月，中老铁路（成渝－万象）国际
铁路货运班列分别从成都国际铁路港和重庆
国际枢纽园区始发。这是中老铁路贯通后，
成渝发出的首列国际铁路直达货运班列。

四川近年来紧紧瞄准东盟市场，2021年对
东盟进出口1818.5亿元，东盟已连续多年成为
四川前三大贸易伙伴。四川坚持把南向开放

作为对接新兴大市场的主攻方向，实施畅通南
向通道深化南向合作三年行动，加强与重庆、
广西等地合作联动，共建西部陆海新通道，支
持组建四川陆海新通道公司，深度融入南向自
由贸易网络和区域全面经济伙伴关系协定。
下一步，四川将重点在构筑高能级开放通道枢
纽、建设高能级国际物流通道等方面发力。

全国人大代表，贵州现代物流产业（集团）
有限责任公司党委委员、副总经理张德芹：

按照“通道+枢纽+网络”
现代物流体系要求规划布局

□贵州日报记者 冯倩

今年春节前夕，国务院印发《关于支持贵
州在新时代西部大开发上闯新路的意见》，这
是党中央、国务院给贵州人民送来的一个“大
礼包”。现代物流集团将充分发挥水运通道打
通后的低成本运输优势，提升集团在流通领域
的优势与集货能力，深化跨区域合作，助推全
省高质量发展。

现代物流集团正按照“通道+枢纽+网络”
现代物流体系要求，围绕融入对接西部陆海新
通道战略目标，进一步完善现代物流体系的规
划布局。重点推进农产品流通体系和大宗商
品供应链集成服务体系建设，构建集团业务信
息管理系统和内控管理系统，推进智慧物流园
区建设，打造“一体两翼”的信息管理体系。

全国人大代表、甘肃省人大教育科学文化
卫生委员会原副主任委员范鹏：

把新通道变成以外激内
以东带西以南促北大平台

□甘肃日报记者 蔡文正

我省积极推动兰渝铁路、宝兰高铁等重

大交通项目建成投运。特别是兰渝铁路通
车，作为西部陆海新通道重要的交通骨干枢
纽，打通从西北到西南至出海口距离最短、最
便捷的通道，使西北地区通达川渝直至东南
沿海能力显著提升。

西部陆海新通道的建设发展是甘肃抓好
“一带一路”最大机遇的最佳平台。下一步甘
肃要做好货源组织，促进产业结构调整，尽最
大努力降低货运成本。同时发挥“一带一路”
国际物流通道重要节点、国际陆港国际空港
和海关特殊监管区域等开放平台作用，推动
大型物流企业和供应链管理企业深度合作，
把新通道变成以外激内、以东带西、以南促北
的大平台。

全国人大代表、海航集团党委委员廖
虹宇：

配套财税制度激励政策增强力度
让市场主体更有获得感

□海南日报记者 尤梦瑜

同是国家战略，海南自由贸易港与西部陆
海新通道互促共进，相互融合，将为海南、广西
乃至更多地区带来“1+1＞2”的长远效益。

2021年8月，国家发改委印发《“十四五”推
进西部陆海新通道高质量建设实施方案》，其
中在强化重点枢纽功能方面，着重提出要打造
海南洋浦区域国际集装箱枢纽港。

首先要加大建设和完善航运枢纽基础设
施。在硬件基础夯实之后，则是制度层面的
创新与优化。以“中国洋浦港”为船籍港的
船舶登记制度应更加国际化、开放化、便利
化。航运配套的财税制度和激励政策也要
进一步增强力度，让市场主体有更实在的获
得感。2025 年海南自贸港全岛封关运作，应
思考如何通过航运总部经济，来推动西部陆
海新通道的蓬勃发展。

习近平总书记指出，要高水平共建西部陆海新
通道。作为国家重大战略部署，建设西部陆海新通
道是加快形成国内国际双循环新发展格局的重要
举措。

3月7日下午，重庆举行两会专题云记者会，在
线邀请代表委员围绕“如何贯彻落实习近平总书记
重要指示精神，如何进一步推动西部陆海新通道成
为贯通南北、衔接陆海、协同沿线的经济大动脉”建
言献策。同时，重庆日报联动广西日报、四川日报、
贵州日报、甘肃日报、海南日报等省级党报，邀请所
在省区市代表委员聚焦“高水平共建经济
大动脉 高质量共赢合作大开放”主
题，畅谈共赢合作，谋划创新
发展，书写对外开放新篇章。

地图来源：《重庆市推进西部陆海新通道建设实施方案》
资料来源：西部新通道运营组织中心
资料整理：记者杨骏 制图/乔宇

开行260列
同比增长12%

开行23列
同比增长210%

开行22列 货值1.8亿元

重庆今年前两月通道运行“开门红”
铁海联运班列（重庆—北部湾港）

货值20.2亿元
同比增长46%

运输12936个标箱

同比增长11%

货值3亿元
同比持平

运输452标箱

同比增长122%

国际铁路联运班列（重庆—老挝）

国际铁路联运班列（重庆—越南）


